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Повестка дня
ПЕРСПЕКТИВА

ШТУРМ 
ВСЕЛЕННОЙ

Плотно интегрировать космическую 
отрасль в экономику страны
Глеб Богданов

Вчера в Государственном 
Кремлевском дворце президент 
присутствовал на торжествен-
ном вечере, посвященном Дню 
космонавтики.

- 12 апреля 1961 года совет-
ский офицер Юрий Алексеевич 
Гагарин открыл путь человече-
ству в космос. Его полет стал 
грандиозным триумфом нашей 
Родины, всего нашего народа, - 
отметил в выступлении Влади-
мир Путин.

Он от всей души поздравил с 
праздником граждан России и 
соотечественников, космонав-
тов, всех, кто работает в ракетно-
космической отрасли, и ее вете-
ранов, военнослужащих подраз-
делений Воздушно-космических 
сил России, которые выполняют 
свой долг в ходе специальной во-
енной операции.

- Покорители космоса сегодня 
являются для нас примером в ре-
шении задач укрепления техно-
логического суверенитета. Нам 
нужно обязательно продолжать 
их славные дела и традиции, до-
биваться таких же ярких, исто-
рических успехов, которыми мы 
все могли бы гордиться, - сказал 
президент.

По его словам, наша ракетно-
космическая отрасль последова-
тельно наращивает свой потен-
циал. Впервые в новейшей исто-
рии было проведено сто беза-
варийных пусков подряд. Это 
очень хороший показатель того, 
что отрасль уверенно встает на 
ноги. 

- Но нужно идти дальше, по-
корять новые рубежи. И прежде 
всего освоение космоса должно 
стать гораздо более значимым 
фактором национального раз-
вития в целом, а космическая от-
расль плотно интегрирована в 

экономику страны, - считает Пу-
тин.

По его мнению, нужно сосре-
доточить усилия на использо-
вании околоземного простран-
ства. Для этого совместно с тех-
нологическим бизнесом следует 
значительно увеличить произ-
водство спутников, от опытно-
конструкторских работ перейти 
к конвейерной сборке.  

Президент перечислил еще 
несколько приоритетных на-
правлений развития отрасли.

Создание мощных спутнико-
вых группировок призвано обе-
спечить высокое качество нави-
гации и связи, в том числе спут-
никовой передачи данных. Это 
позволит шире использовать 
дистанционное зондирование 
Земли, и прежде всего для осво-
ения и подъема огромных рос-
сийских территорий, развивать 
беспилотный транспорт, решать 
общепланетарные проблемы, в 
том числе связанные с экологией 
и изменением климата.

Нужно расширить запуски ав-
тономных космических аппара-
тов для изучения Арктического 
региона, формировать при уча-
стии Российской академии на-
ук национальную систему спут-
никового мониторинга содержа-
ния углерода, изучать возмож-
ности лесов, других природных 
экосистем поглощать парнико-
вые газы из атмосферы.

- Все это - важнейшие задачи, 
и для их решения необходимо 
укреплять взаимодействие меж-
ду государством, бизнесом и на-
укой в космической сфере, вме-
сте добиваться прорывных ре-
зультатов, в том числе на основе 
уникальных разработок в обла-
сти космической ядерной энер-
гетики и гиперзвуковых техно-
логий, где у нас созданы уни-
кальные, не имеющие аналогов 
в мире заделы. Нужно быстрее 

переходить к производству пе-
редовых конкурентных продук-
тов в интересах национальной 
экономики, - дал установку гла-
ва государства.

Надо создавать суверенные 
космические системы и компо-
нентную базу нового поколения, 
осуществлять проектирование 
российской орбитальной стан-
ции.

Речь также идет о скорейшем 
возобновлении лунной програм-
мы, о миссиях на другие планеты 
Солнечной системы, о развитии 
российских космических обсер-
ваторий.

- Россия обязательно будет 
осваивать космос, мы будем ра-
ботать в этом направлении. Для 
нас это передовые, необходимые 
для Земли технологии. Это ка-
чественно иной масштаб разви-
тия нашей науки и экономики, 
надежный, современный уро-
вень безопасности страны, - зая-
вил Путин. - Преодоление техно-
логических барьеров при штур-
ме Вселенной обладает особой 
вдохновляющей силой, помога-
ет школьникам, студентам ста-
новиться первопроходцами в 
отраслях будущего. Нам нуж-
но обязательно помочь нашим 
юным гражданам покорить но-
вые высоты.

Национальным задачам, 
устремлениям молодежи долж-
ны соответствовать вся система 
подготовки научных и инженер-
ных кадров, возможности для 
инновационного бизнеса, для 
исследовательских команд.

- И конечно, для больших 
свершений нам необходима ат-
мосфера научного, творческо-
го поиска, чтобы ценности на-
шего суверенного технологи-
ческого, промышленного про-
гресса вдохновляли граждан на-
шей страны, - подчеркнул пре-
зидент.

ДИАЛОГ

Единое видение 
будущего
В мэрии обсудили  
взаимодействие органов власти, 
бизнеса и некоммерческих 
организаций

Ева Скатина

Один из ключевых факторов 
успешного развития города - эф-
фективное взаимодействие ор-
ганов власти, бизнеса и институ-
тов гражданского общества. Об 
укреплении связей тройствен-
ного союза говорили во втор-
ник, 11 апреля, на круглом сто-
ле, организованном Обществен-
ной палатой Самары. В обсужде-
нии приняла участие глава горо-
да Елена Лапушкина. На встре-
че представители бизнеса и НКО 
поделились своим опытом рабо-
ты на благо жителей.

- Тема взаимодействия вла-
сти, бизнеса и некоммерческих 
объединений во все времена бы-
ла очень важна, а сегодня осо-
бенно актуальна. Последние вы-
зовы ставят перед нами новые 
задачи. Только все вместе мы мо-
жем их решить. Со стороны ад-
министрации Самары я как гла-
ва города всегда открыта к диа-
логу и поиску тех взаимовыгод-
ных решений, которые удовлет-
воряли бы бизнес и, конечно, 
жителей. Мы крайне заинтере-
сованы в развитии нашего горо-
да, - предваряя дискуссию, об-
ратилась к участникам круглого 
стола Елена Лапушкина.

В своем выступлении пред-
седатель Общественной палаты 
Самары Габибулла Хасаев от-
метил, что формат мероприятия 
предполагает обсуждение клю-
чевых проблем для продолже-
ния эффективного партнерства. 

- Разработка дальнейшей стра-
тегии развития требует коллек-
тивных усилий, свежего мышле-
ния и активной жизненной по-
зиции каждого самарца. Без кон-
структивного диалога невозмож-
но преодолеть накопившиеся 
проблемы. Поэтому очень важ-
но создать крепкий тройствен-
ный союз. Результатом совмест-
ной деятельности станет созда-
ние серьезных наработок, кото-
рые в дальнейшем можно было 
бы тиражировать на всю страну, 
- отметил Хасаев.  

Председатель городской Об-
щественной палаты напомнил, 
что у Самары есть опыт успеш-
ного взаимодействия в период 
подготовки к чемпионату ми-
ра по футболу. Тогда за короткое 
время столица губернии преоб-
разилась.

В свою очередь председатель 
городской думы Алексей Дегтев 
считает, что организация, кото-

рую он возглавляет, является сво-
его рода такой моделью взаимо-
действия. Ведь депутаты - люди 
из разных сфер. Среди них есть 
и предприниматели, и производ-
ственники, и работники образо-
вания, и общественники. Сама 
деятельность думы выстраивает-
ся в едином ключе - максимально 
улучшить экономическое поло-
жение города в целом и каждого 
жителя в отдельности. 

Кроме того, Дегтев подчер-
кнул, что большое внимание се-
годня уделяется вовлеченности 
молодежи в процесс формиро-
вания будущего Самары. При го-
родской думе эффективно рабо-
тает Общественный парламент, 
в состав которого входят студен-
ты местных вузов.

Также, чтобы принять уча-
стие в формировании ключевых 
решений могли все слои населе-
ния, при думе созданы Обще-
ственные советы. В них входят 
активные граждане, представи-
тели 44 некоммерческих органи-
заций.

Говоря о взаимодействии вла-
сти и бизнеса в сфере городского 
хозяйства, первый заместитель 
главы Самары Владимир Васи-
ленко призвал предпринимате-
лей активнее участвовать в тор-
гах по благоустройству дворов, а 
также ремонту внутрикварталь-
ных проездов.

По словам исполнительного 
директора благотворительного 
фонда «Хорошие истории» Та-
тьяны Акимовой, тема повы-
шения качества жизни очень об-
ширная, и при этом каждая не-
коммерческая организация за-
нимает свою нишу. Социально 
ориентированные НКО решают 
разные задачи: собирают гума-
нитарную помощь участникам 
спецоперации, помогают дет-
ским домам и пожилым людям, 
занимаются патриотическим 
воспитанием и проблемами эко-
логии. 

- Мы объединяем людей и ор-
ганизации, поддерживаем ини-
циативы, ищем самые эффек-
тивные способы решения раз-
ных задач. В этом плане у нас 
большой опыт. Мы работаем не 
только на территории города, 
региона, но и на федеральном 
уровне, в том числе и как гран-
то-операторы, - рассказала Аки-
мова. 

В завершение участники кру-
глого стола приняли резолюцию 
с конкретными рекомендация-
ми каждой из сторон. 
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Подробно о важном
КОНТРОЛЬ

РЕШЕНИЕ 

Вера Сергеева

В рамках оперативного совеща-
ния, которое состоялось в поне-
дельник, 10 апреля, глава Самары 
Елена Лапушкина прокомменти-
ровала ситуацию, возникшую во-
круг здания бывшего детского са-
да «Петушок» на улице Промыш-
ленности, 317 в Советском райо-
не. Жители близлежащих домов 
обеспокоены начавшимся сносом 
объекта. 

- Поручение Дмитрия Игоре-
вича Азарова разобраться в си-
туации полностью выполнено, - 
сказала она. - Мы действительно 
предметно разбирались с этим зе-
мельным участком. С 1998 года он 
находится в частной собственно-
сти. Мы встречались с жителями, 
вели переговоры с застройщиком, 
внимательно изучили ситуацию 
с востребованностью на данной 
территории детских садов. По ито-
гам проведенной работы получи-
ли следующую картину. Актуаль-
ная очередность в детские сады в 
данном микрорайоне отсутствует, 
потребность перекрывается уже 

существующими дошкольными 
учреждениями. Реконструировать 
существующее здание стоит доро-
же, чем построить новое. Таким 
образом, решение о восстановле-
нии садика на данной территории 
нецелесообразно. 

Глава города отметила, что на 
данный момент разрешение на 
строительство чего-либо у соб-
ственника отсутствует. 

- Минуя наши договоренности, 
собственники участка начали снос 
объекта. Мы вмешались, и сейчас 
снос остановлен. На этом участке 
ничего не будет построено, пока 
мы не решим этот вопрос совмест-
но с жителями, - подчеркнула она.

Елена Лапушкина обратилась к 
думе и Общественной палате горо-
да с просьбой подключиться к дан-
ной теме. 

- Прошу вас максимально ра-
зобраться во всех обстоятель-
ствах, при необходимости выехать 
на место, встретиться с жителя-
ми и сформировать независимую 
оценку. Профильные департамен-
ты предоставят вам всю необхо-
димую информацию. Хотелось бы 
найти правильное решение этого 
непростого вопроса.

После всестороннего изучения 
ситуации общественники и депу-
таты представят главе города свои 
предложения.

Ева Нестерова

В конце 2022 года дума Самары 
утвердила новые коэффициенты 
видов использования земли, или 
сокращенно Кв. Их используют 
при определении размера аренд-
ной платы за участки, государ-
ственная собственность на кото-
рые не разграничена. Кв стал еди-
ным для предпринимателей, рабо-
тающих в сфере торговли, обще-
ственного питания и бытового об-
служивания. 

По требованиям УФАС по Са-
марской области городская дума 
исключила из установления это-
го показателя три признака, кото-
рые власти учитывали при расче-
тах ранее. Это разделение по рай-
онам, по типам торговых объектов 
- временный или капитальный - и 
видам деятельности. В итоге в 2023 
году арендная плата для владель-
цев павильонов и киосков суще-
ственно уменьшилась, а для соб-
ственников крупных объектов зна-
чительно увеличилась.

В феврале первый заместитель 
главы Самары Максим Харито-
нов провел заседание круглого сто-
ла, где были подробно разъясне-
ны нюансы принятого документа. 
Представители ассоциаций пред-
принимателей, владельцы круп-
ных торговых объектов заявили, 
что резкое повышение арендной 
платы является критичным и нега-
тивно отразится на бизнесе. 

На встрече наметили решение, 
которое устроило бы большин-
ство: инициировать установле-
ние с 1 января по 31 декабря 2023 
года переходного периода. В это 
время общий рост годовой аренд-
ной платы будет ограничен с уче-
том индекса потребительских цен. 
Эту позицию предварительно об-
судили с профильными министер-
ствами. Предложение направили 
в правительство Самарской обла-
сти. Также по итогам круглого сто-
ла создали рабочую группу, что-
бы взаимодействовать с предпри-
нимателями и вырабатывать со-
вместные шаги в части установле-
ния арендной платы. Во вторник, 
11 апреля, состоялось заседание 
этого объединения. 

На заседании рабочей группы 
Максим Харитонов сообщил: ини-

циативу, намеченную на круглом 
столе, удалось реализовать. 30 мар-
та правительство Самарской обла-
сти приняло постановление, по ко-
торому в 2023 году органы мест-
ного самоуправления получили 
право ограничивать рост размера 
арендной платы за участки, госу-
дарственная собственность на ко-
торые не разграничена.   

Городские власти, чтобы под-
держать предпринимателей в сло-
жившейся ситуации, предложи-
ли ограничить рост арендной пла-
ты на величину, не превышающую 
14,17% от годовых начислений 
2022-го. Этот показатель соответ-
ствует индексу роста потребитель-
ских цен в Самарской области. 
Предприниматели поддержали это 
решение. Проект нормативно-пра-
вового акта о таком ограничении 

был разработан по поручению гла-
вы города Елены Лапушкиной, и в 
ближайшее время администрация 
примет его. Действие документа 
будет распространяться на право-
отношения, возникшие с 1 января 
2023 года. Бизнесменам, которые 
оплатили арендную плату в пер-
вом квартале, сделают перерасчет.

Например, в 2022-м для одного 
из торговых центров арендная пла-
та была 18,5 млн рублей. С введе-
нием новых Кв она увеличилась до 
73,6 млн, а теперь с ограничением 
роста в 2023 году составит 21,2 млн. 

Однако принятое решение - 
временная мера. Ограничение ро-
ста арендной платы будет действо-
вать в текущем году.  

- Рабочая группа продолжит ра-
ботать над регулировкой этих ко-
эффициентов, о чем мы и догова-

ривались на первой встрече, - под-
черкнул Максим Харитонов, об-
ращаясь к предпринимателям. - 
Предстоит отработать методику 
начисления арендной планы в свя-
зи с изменяющимся законодатель-
ством. Ждем ваших предложений.

Участники заседания отмети-
ли эффективность рабочей груп-
пы. Это оптимальный коммуника-
ционный инструмент для взаимо-
действия бизнес-сообщества и ор-
ганов власти, выработки совмест-
ных решений.

- Важно, что мы можем напря-
мую донести свою позицию до ад-
министрации и быть услышанны-
ми. Считаю, диалог необходим. 
Нужна выработка общих реше-
ний, учитывающих интересы всех 
сторон, - отметил один из предпри-
нимателей - участников встречи.

Алексей Дегтев, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ДУМЫ ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА:

- Мы ранее уже выезжали на место, обошли всю территорию, пообща-
лись с местными жителями. Для нас очевидно, что детский сад там раз-
мещаться не может. Посетили мы и близлежащие садики, где, кстати, 
есть свободные места. Эта территория не обделена соцобъектами. 
Строительство детского сада здесь в существующих обстоятельствах 
было бы расточительством. Особенно учитывая, что у нас еще не до 
конца исчерпана возможность возврата зданий в систему дошкольно-
го образования без бюджетных затрат. Речь об объектах, которые еще 
в 90-х годах были переданы в другие сферы. Примером может служить 
возврат в судебном порядке помещений частной школы «Творчество» 
в Октябрьском районе, где очередность действительно является  
актуальной.

Габибулла Хасаев, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА: 

- Мы создали группу экспертов и готовы выезжать на площадку. При-
гласим руководителей департамента градостроительства, департамен-
та образования, администрации Советского района. На месте изучим 
ситуацию, не только с учетом сегодняшнего положения, но и перспек-
тивной планировки этой территории, размещения новых объектов. 
После этого Общественной палатой города будут сформированы пред-
ложения и представлены главе Самары.

Светлана Ильина, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ОБРАЗОВАНИЮ И НАУКЕ САМАРСКОЙ ГУБЕРНСКОЙ ДУМЫ: 

- В данный момент снос здания приостановлен. Но нужно понимать, 
что участок находится в частной собственности. Реконструировать 
существующее помещение стоит дороже, чем построить новое. Вместе 
с тем жителей волнует, что на месте детского сада может быть постро-
ен новый жилой дом. На данный момент разрешение на строительство 
чего-либо у собственника отсутствует. Комитет по образованию и на-
уке Самарской губернской думы берет эту тему в проработку. Мы по-
стараемся детально разобраться в каждом из возникающих вопросов.

Изучить все обстоятельства
Елена Лапушкина прокомментировала ситуацию 
со зданием бывшего детского сада «Петушок»

В ПОДДЕРЖКУ БИЗНЕСА
Для торговых объектов ограничат рост арендной платы за земельные участки
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Прямая линия
ДИАЛОГ

В минувший вторник в прямом эфире программы  
«Главная тема» на телеканале «Россия 24. Самара» 
губернатор Дмитрий Азаров ответил  
на вопросы жителей области. Вот некоторые  
из затронутых в ходе разговора тем.

Дмитрий Азаров:  
«Президентом дана 
высокая оценка темпам 
развития региона»

Елена Лапушкина,
ГЛАВА САМАРЫ:
- Эфир губернатора - настоящий прямой диалог с жителями. 
Прозвучали многие важные темы. Особый акцент Дмитрий 
Игоревич сделал на поддержке региона со стороны пре-
зидента страны Владимира Владимировича Путина.
Конечно, была затронута тема заботы о наших военнослу-
жащих и членах их семей. Самарский проект «Возвращение» 
уже известен во многих городах России. Как уже говорила 
ранее, от чистого сердца делаем все, что от нас зависит, 
чтобы встретить ребят, которые возвращаются из зоны бо-
евых действий, организовать необходимую реабилитацию, 
предоставить возможность провести время с родными и 
близкими. Находимся на постоянной связи с семьями наших 
защитников.
Хочу присоединиться к словам благодарности людям, 
которые сегодня оказывают помощь фронту - своими 
силами изготавливают маскировочные сети, собирают и 
отправляют посылки, предметы одежды, обихода, продукты 

питания. Со многими самарскими волонтерами встречалась 
лично, поддерживаю связь. Мы помогаем и готовы и дальше 
помогать местным сообществам, которые реализуют такие 
инициативы.
Были затронуты темы здравоохранения, образования, раз-
вития промышленности, жилищно-коммунальные вопросы. 
Одно из важных направлений для города - работа обще-
ственного транспорта. Звучали вопросы от самарцев по 
этой теме. Дмитрий Игоревич отметил, что найдены систем-
ные решения по развитию транспортной отрасли Самары. 
Благодаря поддержке регионального правительства стало 
возможным приобретение 12 новых трамвайных вагонов 
и 50 автобусов, которые прибудут в город уже летом. Мы в 
свою очередь не остаемся в стороне - увеличили финанси-
рование транспортной отрасли, будем платить лизинговые 
платежи.
В этом году заработает программа поэтапной модернизации 
трамвайных вагонов. Приступаем к капитальному ремонту 
трамвайных путей на наиболее напряженных участках. 

Прорабатываем вопрос привлечения дополнительных 
инвестиций на закупку новых трамваев и на модернизацию 
трамвайных путей.
Работаем и с исторической частью города. В настоящее 
время тщательно разрабатывается техническое задание на 
подготовку комплексной концепции развития историческо-
го поселения.
В ходе прямого эфира местная жительница Наталья Викто-
ровна пожаловалась, что ночью в здании магазина между 
домами 19 и 21 на улице Гвардейской работает бар, который 
не имеет на это разрешений. Шум, исходящий от заведения, 
доставляет неудобства жильцам близлежащих домов. По-
ручила департаменту экономического развития, инвестиций 
и торговли вместе с администрацией Кировского района и 
правоохранительными органами проверить деятельность 
этого магазина и бара и принять необходимые меры. 
Другие обращения, которые были направлены от жителей 
Самары, также беру на контроль.

Стас Кириллов

О встрече с президентом
По словам губернатора, на 

встрече, состоявшейся 28 марта, 
рассматривался большой блок во-
просов, связанный с итогами про-
шлого года.

- В отношении России развяза-
на настоящая санкционная война, 
- констатировал Дмитрий Азаров. 
- Целые кластеры экономики на-
шего региона подверглись ударам. 
В первую очередь это автопром, 
химическая промышленность, не-
фтепереработка. Неслучайно пер-
вый вопрос президента был про 
то, как себя ощущает «АВТОВАЗ».

Губернатор напомнил, что гла-
ва государства буквально спасал 
предприятие, и сегодня держит 
работу автогиганта в фокусе свое-
го внимания.

- Мои предложения по помощи 
заводу были президентом поддер-
жаны, - сказал Азаров.

Он отметил, что сейчас особое 
время и Самарская область вновь 
подтверждает статус опорного 
края державы, региона с мощной 
оборонной промышленностью в 
том числе.

- Вопросы, которые мы обсуж-
дали с президентом, касались и 
перспектив региона, - поделился 
губернатор.

Речь, в частности, шла о созда-
нии кластера беспилотной авиа-
ции, портового хаба, дальнейшем 
развитии дорожно-транспортной 
инфраструктуры.

Губернатор поблагодарил главу 
государства за внимательное от-
ношение к Самарской области, к 
чаяниям ее жителей.

- В целом президентом дана вы-
сокая оценка темпам социально-
экономического развития регио-
на, - подчеркнул Азаров.

Об участии в выборах
Отвечая на вопрос ведущего в 

прямом эфире, Азаров заявил, что 
планирует принять участие в вы-
борах главы региона в сентябре 
2023 года.

Перед принятием решения гу-
бернатор посоветовался с пре-
зидентом в ходе личной встре-
чи. Как было потом отмечено в 
официальном сообщении пресс-
службы Кремля: «Владимир Пу-
тин пожелал Дмитрию Азарову 
успехов».

О внимании к защитникам 
Отечества и их семьям

В прямой эфир дозвонилась ма-
ма военнослужащего, трагически 
погибшего в Макеевке 1 января 
2023 года:

- От всей души выражаю вам 
огромную благодарность за забо-
ту, которую вы проявляете к нам, 
матерям, женам наших погибших 
ребят. Они все герои, это безус-
ловно. И вы делаете очень много 
для ребят, которые сейчас нахо-
дятся там, в зоне боевых действий, 
и для нас, оставшихся здесь.

Женщина обратилась к главе 
региона с просьбой:

- Очень хочется побывать в Ма-
кеевке на месте трагедии, почтить 
память наших ребят. Думаю, я не 
одинока в этом желании.

- Я до сих пор переживаю эту 
трагедию, - откликнулся Азаров. 
- Вам низкий поклон за воспита-
ние настоящего защитника Оте-
чества, настоящего героя. Огром-
ное спасибо. Мы душой и сердцем 
с вами, со всеми семьями, кто по-

терял своих родных и близких при 
исполнении священного долга по 
защите нашей Родины.

Губернатор сообщил, что сей-
час в районе, где произошла траге-
дия, небезопасно.

- Но позже мы обязательно по-
бываем там вместе с вами, - поо-
бещал он.   

О здравоохранении
Жители сообщили: поликли-

нике №13 в Самаре не хватает 
персонала, а помещению требу-
ется ремонт, здание военной сто-
матологической поликлиники на 
улице Венцека находится в ава-
рийном состоянии, территорию 
областного кардиодиспансера 
хорошо бы привести в порядок.

Глава региона уточнил, что ме-
дучреждение на улице Венцека 
находится в ведении министер-
ства обороны.

- Мы сейчас принимаем допол-
нительные усилия, чтобы при-
вести в порядок военный госпи-
таль. По стоматологической по-

ликлинике сделаем соответству-
ющее обращение в минобороны, 
разберемся, - ответил губернатор.

Говоря о дефиците кадров в по-
ликлинике №13, Азаров сообщил, 
что буквально вчера на оператив-
ном совещании предметно об-
суждали тему подготовки специ-
алистов для здравоохранения.

- В последние годы мы созда-
ли почти полторы тысячи новых 
рабочих мест в государствен-
ных медучреждениях, еще почти 
столько же в частных поликли-
никах и больницах. У нас систе-
ма подготовки кадров не успева-
ет за темпами развития системы 
здравоохранения, - пояснил гла-
ва региона. - За годы реализации 
нацпроекта появилось 115 но-
вых зданий медучреждений, сде-
лан капремонт в больницах и по-
ликлиниках, поставлено 14 тысяч 
единиц профильного оборудова-
ния. 

Азаров сообщил, что в про-
шлом году систему регионально-
го здравоохранения пополнили 

300 врачей, а также сотни медра-
ботников среднего звена.

- Уверен, что с этой задачей 
будем справляться, - подчер-
кнул он и подробно рассказал о 
предпринимаемых мерах по ре-
шению кадровой проблемы.

С ситуацией в поликлинике 
№13 губернатор пообещал разо-
браться отдельно, а также заве-
рил, что территорию кардиоцен-
тра приведут в порядок:

- В этом году точно сделаем 
ремонт, проконтролирую это. 
Конечно, и главному врачу тут 
нужно быть поактивнее.

Об инженерном 
образовании

Губернатор подчеркнул, что 
выстроить связь между наукой, 
вузами и производством при-
зван НОЦ мирового уровня «Ин-
женерия будущего». Всего в Рос-
сии 15 научно-образовательных 
центров. Но тот, что был создан 
по инициативе Азарова в нашем 
регионе, получил статус мирово-
го уровня и из года в год занимает 
лидирующие позиции.

Губернатор обратился к буду-
щим студентам:

- Поверьте, уровень образова-
ния в Самарской области не раз 
получал подтверждение своего 
высокого класса, и здесь, на род-
ной земле, ваши таланты, знания 
и усердие будут востребованы в 
первую очередь.

О праздновании  
Дня Победы

Губернатор рассказал, что на 
днях провел расширенное засе-
дание регионального организа-
ционного комитета «Победа», на 
котором рассмотрено много са-
мых разных аспектов, связанных 
со знаменательной датой. 

Намечено большое количе-
ство торжественных памятных 
мероприятий. Собственно, 9 
Мая на площади Куйбышева тра-
диционно состоятся Парад Побе-
ды и акция «Бессмертный полк». 
Вечером небо украсит празднич-
ный салют.

В преддверии Дня Победы в 
Самаре 1 мая стартует междуна-
родный фестиваль антифашист-
кой песни «Гитары в строю». Вы-
ступления пройдут во всех го-
родах и районах региона. А гала-
концерт состоится 6 мая в Сама-
ре на площади Куйбышева. 

Губернатор 
пообщался  
с жителями 
области  
в прямом 
эфире
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БЕЗОПАСНОСТЬ

СПОРТ

ПОГОДА

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Скорочтение

Коллектив ученых счита-
ет, что магноколумбит может 
пригодиться для применения 
в датчиках-анализаторах газов 
и твердооксидных топливных 
элементах, которые могут по-
зволить преобразовывать энер-
гию топлива в электрическую 
и отчасти в тепловую без непо-
средственного его сжигания.

На этой неделе 
ожидаются снег  
и заморозки

Во второй половине недели 
территория региона окажется 
под влиянием черноморского 
циклона. Погода начнет ухуд-
шаться начиная с четверга, 13 
апреля. В городе и области ожи-
даются дождь и порывы ветра. 
Ночью будет от 0 до +5 граду-
сов, а днем от +2 до +7. К осад-
кам добавится мокрый снег. 

Аналогичная погода сохранит-
ся и в пятницу, 14 апреля.

В ночь на субботу, 15 апреля, 
возможны заморозки до -6 гра-
дусов. Днем же воздух прогреет-
ся до +6 градусов. Осадки сохра-
нятся. В ночь на воскресенье, 16 
апреля, ожидается до -7 граду-
сов. Днем же будет до +11 граду-
сов. Осадков не прогнозируется.

В мужской гонке «кросс-кантри» со-
ревновались 32 велогонщика из 12 реги-
онов России и сборной Белоруссии. На 
дистанции в 34,5 км первым финиши-
ровал спортсмен из Санкт-Петербурга, 
второе место занял представитель Чува-
шии. Самарец Максим Гоголев стал тре-
тьим.

Клещи обычно пробуждают-
ся в нашем регионе в середине 
апреля, после схода снега. Но в 
этом году опасные насекомые 
проснулись раньше - сотрудни-
ки Центра гигиены и эпидемио-
логии в Самарской области со-
общили уже о 265 укушенных к 
11 апреля.

Энцефалит обнаружили в 

семи насекомых из 200 прове-
ренных (в 3,5%). На боррелиоз 
проверили 172 клеща, обнару-
жив ДНК возбудителя в одном 
из них (0,6%). Впрочем, случа-
ев заболевания энцефалитом, 
боррелиозом, а также моноци-
тарным эрлихиозом и грануло-
цитарным анаплазмозом пока 
не зарегистрировано.

В апреле 265 жителей 
области пострадали  
от укусов клещей

Губернатор отметил, что в ре-
гионе участились случаи, когда 
в больницах не дают возмож-
ность пройти бесплатные об-
следования. 

- Иногда читаешь о вопию-
щих фактах. Например, в То-
льятти молодая семья прикре-
плена к детской поликлинике на 
Лесной, 1, где не смогли предо-
ставить бесплатный талон к не-

врологу и УЗИ, пришлось про-
ходить этих специалистов плат-
но, - рассказал он.

Дмитрий Азаров поручил 
создать специальную комис-
сию. В ее состав должны вой-
ти представители Обществен-
ной палаты Самарской обла-
сти, Общероссийского народ-
ного фронта, а также сотрудни-
ки контрольного департамента.

Создадут комиссию  
по проверке предоставления 
медицинских услуг

НАУКА | 

Исполняя желание бразиль-
ского игрока, его агент приле-
тит в Россию 27 апреля и будет 
обсуждать этот вопрос с руко-
водством «Крыльев Советов». 
Футболист, забивший недавно 
гол в матче с «Сочи» и признан-
ный в тот день лучшим на по-
ле, перечислил преимущества 

оформления российского па-
спорта.

- Я бы перестал считать-
ся иностранцем, многие вещи 
стали бы проще, например, па-
спортный контроль в аэропор-
ту. Также это было бы хорошо 
для клуба - минус легионер. По-
чему нет?

Футболист «Крыльев Советов» 
Фернандо Костанца 
хочет получить российское 
гражданство

РЕЗУЛЬТАТ |

ПРАВИЛА | 

Один из самых важных пун-
ктов - стерилизация питомцев, 
если у владельца нет возмож-
ности содержать потомство.

Четвероногие не должны 
свободно бегать по проезжей 
части, на придомовой терри-
тории, детских и спортивных 
площадках. Выводить их мож-
но только в специализирован-
ных местах. Хозяева должны 

обеспечивать тишину во вре-
мя выгула и содержания жи-
вотного. Также запрещено хо-
дить с собакой без поводка в 
местах большого скопления 
людей. 

 - Многие юридические лица 
содержат животных на своих 
территориях, в том числе для 
охраны. Новыми требования-
ми установлено, что на огоро-

женных участках собаки могут 
находиться без привязи и во-
льера. Но тогда они не долж-
ны покидать это место, а на 
входе должна быть вывешена 
предупредительная табличка, 
- объяснил начальник отдела 
по благоустройству и озелене-
нию департамента городского 
хозяйства и экологии Леонид 
Дюгаев.

Администрация разъяснила 
новые требования к содержанию 
домашних животных

НАУКА | 

Сотрудники университета 
имени Королева измерили уро-
вень стресса, который возника-
ет у репчатого лука в условиях 
невесомости. Им также удалось 
определить количество време-
ни, необходимого растению для 
адаптации.

Всего было выращено не-
сколько партий семян по 50 

штук в каждой. Одни пророст-
ки отбирались в качестве кон-
трольной партии для последу-
ющего сравнения, а другие под-
вергались непрерывному воз-
действию искусственной ми-
крогравитации.

После четырех часов такого 
воздействия активность деле-
ния клеток по сравнению с кон-

трольной группой снизилась на 
35,16%, после восьми - на 49,23%, 
после 12 - на 47,41%. Таким обра-
зом, стресс от нахождения в не-
весомости заставляет растение 
снижать активность деления 
клеток почти наполовину. Тем не 
менее, в промежутке между во-
семью и 12 часами растение на-
чинает адаптироваться.

Ученые измерили  
уровень стресса у лука  
в невесомости

Ученые политеха нашли новый 
кристаллический кислород-
ионный проводник

Самарец стал третьим  
на международных 
соревнованиях 
по велоспорту
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БЛАГОУСТРОЙСТВО

ВЕСЕННЯЯ 
УБОРКА - 
В РАЗГАРЕ
Вчера во всех районах прошли 
традиционные средники

Месячник  
по благоустройству 
в разгаре. Среди его 
важнейших мероприятий 
- средники и субботники. 
Снег уже полностью 
сошел, и погода 
позволяет проводить 
большое число работ. 
Очередной масштабный 
средник состоялся в 
Самаре вчера. Работы 
охватили общественные 
пространства, улицы, 
дворы и другие 
территории.  
В уборке участвовали 
муниципальные 
служащие, представители 
управляющих организаций, 
предприятий, 
различных учреждений, 
общественники  
и неравнодушные жители.

Чистые 
трамваи

Накануне ход месячника обсу-
дили на еженедельном совещании 
под руководством первого заме-
стителя главы Самары Владими-
ра Василенко. Среди первосте-
пенных задач сейчас - сбор мусо-
ра, очистка газонов, мойка дорог 
и, конечно, вывоз собранных от-
ходов.

- В настоящее время актуаль-
ным остается вопрос, касающий-
ся ритмичности вывоза мусора, 
чтобы не переполнялись контей-
нерные площадки. В данной си-
туации ведется контроль за пере-
возчиками. Также следим за тем, 
чтобы наполненные мешки, вре-
менно оставленные после убор-
ки вдоль дорог, оперативно вы-
возили на полигоны. Важно, что-
бы работа была слаженной: не-
обходимо выстроить взаимодей-
ствие, особенно там, где граничат 

зоны ответственности управля-
ющих организаций, районных 
администраций, предприятий и 
подрядчиков, - рассказал руко-
водитель департамента город-
ского хозяйства и экологии Олег 
Ивахин.

Кроме того, по поручению Вла-
димира Василенко активизиро-
ваны и работы по очистке кон-
тактных опор. Так, сотрудники 
МП «Трамвайно-троллейбусное 
управление» удаляют с конструк-
ций самовольную рекламу. В пер-
вую очередь работа организова-
на на гостевых и туристических 
маршрутах. В том числе во втор-
ник очистка велась на улице Ми-
чурина.

- Сначала рабочие с помощью 
воды, скребков и тряпок зачища-
ют контактные опоры, а затем по-
крывают их специальным анти-
вандальным составом. Наклеить 
листовки поверх такого покрытия 
сложнее, и даже если это получи-
лось, удалить рекламу будет бы-

стрее и проще, - отметил мастер 
МП «Трамвайно-троллейбусное 
управление» Олег Токарюк.

Очистить и обработать пред-
стоит 2000 контактных опор ТТУ. 
Помимо этого свои объекты при-
ведет в порядок МП «Самарагор- 
свет».

Генеральная уборка проходит и 
в депо предприятия.

Весной тщательная мойка 
подвижного состава особенно 
важна. Трамваи и троллейбусы 
очищают снаружи и внутри. В 
ходе уборки в салонах вычища-
ется вся пыль и грязь, скопив-
шаяся за осень и зиму, и, конеч-
но же, проводится дезинфекция 
контактных поверхностей, - по-
яснил директор МП «Трамвай-
но-троллейбусное управление» 
Михаил Ефремов.

В преддверии Дня Победы со-
трудники позаботились и о часов-
не в память о погибших на полях 
сражений, которая находится на 
территории городского депо ТТУ.

Мэрия напоминает горожанам о том,  
что на территории Самары имеется  
871 информационный стенд, где свои 
объявления можно разместить легально,  
без ущерба благоустройству.
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Ева Скатина, Алия Хафизова, Мария Щербакова

«Космический» 
средник

12 апреля средники проходили на многих тер-
риториях - в общественных пространствах и во 
дворах. Одной из таких точек стал сквер Первых 
Космонавтов. Активное участие в уборке приня-
ли работники администрации Железнодорожно-
го района.

- Весна в этом году ранняя, погода солнечная и 
теплая, поработать на улице даже приятно. А тем 
более в таком знаковом месте, как сквер Первых 
Космонавтов. Во-первых, уборка здесь - наша до-
брая традиция. А во-вторых, в этом году средник 
совпал с Днем космонавтики. И, конечно, все со-
трудники администрации с удовольствием при-

няли в нем участие, - рассказал глава Железнодо-
рожного района Вадим Тюнин. - Не менее актив-
но на все наши призывы откликаются и жители. 
Часто, объезжая район, я вижу, как они выходят и 
наводят порядок на своих территориях.

Напомним, для того чтобы принять участие в 
уборке, получить инвентарь и расходные материа-
лы, нужно обратиться в свою управляющую орга-
низацию или местную администрацию.

Жители принимают активное участие не толь-
ко в месячнике, но и в отборе территорий для го-
лосования за преображение в следующем году. В 
ТОП-20 попали два объекта Железнодорожного 
района: бульвар по улице Чернореченской и сквер 
в поселке Толевый на пересечении Белгородской и 
Заводского шоссе.

Согласно дизайн-проекту по улице Черноре-
ченской от Спортивной до Григория Аксакова 
планируется создать прогулочную зону, устано-
вить новые современные скамьи, перголы, урны, 
заменить уличное освещение, создать парковоч-
ные места, провести озеленение. Ожидается, что в 
будущем, после реконструкции кинотеатра «Рос-
сия», эта территория станет новой точкой притя-
жения жителей.

В сквере в поселке Толевый предполагает-
ся установить скамейки и малые архитектурные 
формы, оборудовать детскую и спортивную пло-
щадки, сделать освещение, замостить тротуары, 
обустроить цветники.

Во дворе, 
у детской 
площадки

Также средник вчера прошел 
у дома №10 по проспекту Карла 
Маркса. В нем приняли участие 
представители управляющей 
компании, администрации Ле-
нинского района, артисты Са-
марского художественного те-
атра, жители. На территории 
убирали мусор и прошлогод-
нюю листву, красили скамейки, 
приводили в порядок детскую 
площадку.

Отметим, в 2021 году этот 
двор обновили по нацпроек-
ту «Жилье и городская среда». 
Здесь появились детская пло-
щадка с безопасным прорези-
ненным покрытием, теннисный 
стол, спортивный комплекс, зо-
ны отдыха.

- Видите, сколько на пло-
щадке детворы! Как только схо-
дит снег, они здесь постоянно, 
- поделилась председатель до-
ма по проспекту Карла Маркса, 
10 Любовь Мелешева. - Каж-
дую весну совместно с управ-
ляющей компанией все мы, ак-
тивные жители, эту территорию 
убираем, моем, сажаем цветы.  

Средник начался с того, что 
водитель управляющей ком-

пании привез на площадку хо-
зяйственный инвентарь - граб-
ли, веники, лейки, мешки. И все 
взялись за дело.

- Такая весенняя акция в 
преддверии Великой Пасхи в 
традициях нашей страны, - под-
черкнула глава Ленинского рай-
она Елена Бондаренко. - Люди 
приводят в порядок дворы, жи-
лье, и мы также активно уча-
ствуем в этих мероприятиях. 
Уборка проводится комплек-
сно. Там, где это необходимо, де-
лается опиловка деревьев, что-
бы у зеленых насаждений был 
ухоженный вид.

В этот день работы по бла-
гоустройству проходили на не-
скольких территориях Ленин-
ского района. В них участво-
вали управляющие компании, 
ТСЖ, представители админи-
страции и все те, кто хочет ви-
деть место, где живет, красивым 
и ухоженным. 

- Весь собранный мусор сра-
зу же увозится, чтобы террито-
рия выглядела чисто и привле-
кательно, - отметила Елена Бон-
даренко. - Мы благодарим всех, 
кто откликается на общегород-
ской призыв, и, конечно, отрад-
но видеть, что с каждым годом в 
мероприятиях по благоустрой-
ству участвует все больше лю-
дей и организаций. 

Чтобы 
памятники 
блестели

На особом контроле - знако-
вые места Самары. Набереж-
ная, одна из главных прогулоч-
ных зон, преображается к те-
плому сезону. В рамках месяч-
ника предусмотрен целый ком-
плекс работ.

- Сейчас мы выходим на 
участки раньше, нежели в хо-
лодный период. Начинаем тру-
диться уже с 6:00, смена про-
должается до 15:00. Генеральная 
уборка традиционно проходит 
весной, а затем мы поддержива-
ем порядок в течение года, - со-
общил сотрудник МАУ «Самар-
ская набережная» Габдулхат Ба-
язитов.

Быстрое потепление позво-
лило скорректировать графики. 
Если в прошлом году в это вре-

мя на газонах еще лежал снег, 
то в этом сезоне сухо, большой 
объем работ уже позади.

Сейчас на набережной спе-
циалисты выполняют сразу не-
сколько задач. Прежде всего 
убирают с газонов остатки про-
шлогодней листвы и мусор, при-
водят в порядок клумбы. В част-
ности, уже открыли розарии. На 
соседних цветниках идут в рост 
тюльпаны. Также здесь подме-
тают и отмывают от скопившей-
ся пыли пешеходные дорожки. 
Вскоре займутся побелкой де-
ревьев, начнут красить скамей-
ки и урны. 

Еще один вид актуальных 
работ - помывка памятников, 
скульптур, монументов. Так, 
вчера водные процедуры при-
нимала бронзовая «водная лыж-
ница», установленная на II оче-
реди набережной. Благодаря 
стараниям мойщиков скульпту-
ра сбросила с себя всю пыль и 
заблестела. 

- На набережной много так 
называемых малых архитектур-
ных форм. Имеется 24 скуль-
птуры. Только на второй очере-
ди их девять. Восемь уже отмы-
ли. Самыми трудоемкими будут 
работы по очистке масштабно-
го памятника основателю горо-
да князю Григорию Засекину. Их 
мы организуем перед Первома-
ем, - прокомментировал глав-
ный инженер МАУ «Самарская 
набережная» Александр Ан-
дрианов. - В перечень работ 
включена не только помывка. 
Отдельно будем начищать мону-
менты специальными средства-
ми на основе масел. Благодаря 
этому покрытие становится бо-
лее ярким. Вреда скульптуре это 
не наносит, а наоборот, помога-
ет дольше сохранить ее перво-
зданный вид.

Параллельно на набережной 
занимаются санитарным содер-
жанием туалетов, дезинфици-
руют контактные поверхности 
детских и спортивных площа-
док.

С поручениями, данными 
на период месячника по благо-
устройству, здесь планируют 
справиться к концу следующей 
недели.

А пока генеральная уборка в 
Самаре в самом разгаре. При-
водят в порядок не только зна-
ковые места, но и улицы города. 
Так, вчера с самого утра рабочие 
восстанавливали пешеходные 
ограждения вдоль дороги по 
Стара-Загоре. Где-то нужно бы-
ло просто выровнять элементы, 
а где-то приварить новые.

Повлиять на состояние городской среды может каждый - именно жители решают, какие общественные пространства 
преобразятся уже в следующем году. С 15 апреля по 31 мая на единой федеральной платформе пройдет рейтинговое 
голосование за территории, которые благоустроят в 2024 году по программе «Формирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и городская среда». В отборе участвуют 20 общественных пространств.
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Ирина Шабалина

Поздравления  
от первых лиц

Вчера поздравить коллектив 
«Прогресса» с профессиональным 
праздником прибыли губернатор 
Дмитрий Азаров и глава города 
Елена Лапушкина. Глава региона 
подчеркнул:

- В этот день мы отдаем дань 
уважения первооткрывателям - 
тем, кто создавал ракетно-косми-
ческую технику и развивал пред-
приятие, первым отправлялся в 
неизведанное. Гордимся тем, что 
они были связаны с нашим горо-
дом, областью. Сейчас мы вновь 
выходим на должные орбиты нау-
ки и производственной деятельно-
сти. Растим смену. У нас уже более 
500 ребят обучаются в специали-
зированных космических классах, 
лучшие студенты получают имен-
ную стипендию Дмитрия Ильи-
ча Козлова. А еще мы благодарим 
коллектив за поддержку военнос-
лужащих, отстаивающих интере-
сы страны, и их семей. Все славные 
традиции мы будем вместе хра-
нить и преумножать.

Елена Лапушкина отметила:
- Стало доброй традицией, что 

в День космонавтики мы встреча-
емся здесь, на «Прогрессе». И это 
действительно справедливо. Ваше 
предприятие является флагманом 
ракетно-космической промыш-

ленности. Любой самарец совер-
шенно точно скажет, что и он со-
причастен к Дню космонавтики. 
Сегодня мы чествуем лучших ра-
ботников предприятия за их до-
бросовестный труд, говорим сло-
ва признательности, благодарно-
сти ветеранам за их колоссальный 
вклад в развитие промышленно-
сти, за то, что они продолжают пе-
редавать свой богатый опыт. И, ко-
нечно, с гордостью вспоминаем 
выдающихся конструкторов, про-
славленных руководителей, та-
ких, как Дмитрий Ильич Козлов и 
Виктор Яковлевич Литвинов.

Перспективы развития
Открывая торжественное за-

седание научно-технического 
совета, генеральный директор 

РКЦ «Прогресс» Дмитрий Ба-
ранов привел такие цифры. За 
прошлый год самарцы подгото-
вили и обеспечили 19 пусковых 
кампаний, то есть показатели не 
снижаются. На орбиту отпра-
вили большие и малые косми-
ческие аппараты. На стадии из-
готовления находится новая ра-
кета-носитель «Союз-5», в рабо-
те и другие образцы. Предприя-
тие набирает хороший темп и се-
годня стало одним из ведущих в 
отрасли. Есть перспективы по-
лучить еще несколько государ-
ственных заказов.

О новых разработках собранию 
доложил генеральный конструк-
тор предприятия Равиль Ахме-
тов. Он подчеркнул, что прежние 
поколения специалистов создали 

настолько надежный ракетно-кос-
мический щит страны, что он за-
щищает нас до сих пор. Что каса-
ется сегодняшних задач, коллек-
тив работает над следующим поко-
лением ракеты-носителя «Союз» - 
среднего класса с повышенной гру-
зоподъемностью «Союз-5». При ее 
создании применяется целый пе-
речень новых технологий. Это осо-
бые алюминиевые сплавы, свар-
ка трением с перемешиванием, ис-
пользование композитных отсеков 
и другие. То есть вместе с новым из-
делием развиваются и смежные от-
расли, инженеры и конструкторы 
находят эффективные нестандарт-
ные решения. И все это - наши оте-
чественные разработки. 

Генеральный конструктор дал 
краткую информацию и по пер-

спективному направлению соз-
дания ракет-носителей среднего 
класса многоразового использо-
вания «Амур-СПГ». Сейчас идет 
техническое проектирование. 
«Амур», по оценке специалистов, 
это ракета будущего. 

Оптимистичный настрой кол-
лектива поддержал Геннадий Ан-
шаков - заместитель генерального 
конструктора РКЦ «Прогресс», Ге-
рой Социалистического Труда, ра-
ботавший еще вместе с Дмитри-
ем Козловым. Ветеран и сегодня 
в строю, продолжает курировать 
свое направление. Он подчеркнул:

- Наше предприятие не про-
сто живет, а имеет очень хоро-
шие планы. Это главное. Ставят-
ся новые задачи - и мы их выпол-
няем. 

В РКЦ «Прогресс» прошли традиционные торжества в честь Дня космонавтики

Вчера на площадке самарского РКЦ «Прогресс» прошли торжества в честь Дня космонавтики.  
Это уже давняя традиция: собирать всех ветеранов и новое поколение инженеров, рабочих, служащих -  
сначала у мемориальной доски в честь легендарного конструктора Дмитрия Козлова, затем - на расширенном 
праздничном заседании научно-технического совета. Каждый год на торжества приезжают первые лица области 
и города. Иначе и не может быть, поскольку Самара давно уже признана одной из космических столиц страны,  
в отрасли работает немалая часть местных жителей. 

Дорога к звезДам 
начинается в самаре
Дорога к звезДам 
начинается в самаре
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В июне этого года исполнит-
ся 60 лет, как на околоземную ор-
биту отправилась первая в мире 
женщина-космонавт Валентина 
Терешкова. В РКЦ «Прогресс» к 
этой дате готовятся. С легендар-
ной «Чайкой» (такой позывной 
был у Терешковой во время поле-
та) связано несколько памятных 
страниц в истории предприятия. 

Именно на заводе «Прогресс» 
при конструкторском сопрово-
ждении филиала №3 ОКБ-1 бы-
ли изготовлены первые две сту-
пени ракеты-носителя «Восток», 
на которой Валентина Владими-
ровна отправилась на орбиту. А 
после завершения полета Тереш-
кова и космонавт Валерий Быков-
ский прибыли на заводской аэро-
дром в Куйбышеве. К тому време-
ни уже сложилась традиция, за-
ложенная еще при Юрии Гагари-
не. Космонавтов после возвраще-
ния на Землю привозили в наш 
город, и здесь их ждала триум-
фальная встреча. 

Космический полет Тереш-
ковой и Быковского завершил-
ся 19 июня 1963 года. Вот какие 
воспоминания в своем дневни-
ке оставил начальник отдела по 
подготовке и обеспечению кос-
мических полетов Главного шта-

ба ВВС, генерал-лейтенант Нико-
лай Каманин: «19 июня 1963 года 
Сергей Павлович Королев по те-
лефону доложил Н.С. Хрущеву, 
Л.И. Брежневу и Д.Ф. Устинову о 
благополучной посадке Валенти-
ны Терешковой и Валерия Быков-
ского. Сначала планировалось в 
этот же день доставить космонав-
тов в Куйбышев. Но после долгих 
переговоров было принято реше-
ние, что Быковский будет ноче-
вать в Кустанае, Терешкова - в Ка-
раганде, а утром 20 июня они вы-
летят в Куйбышев». 

20 июня 1963 года стало днем 
первого посещения Валентиной 
Терешковой нашего города и за-

вода «Прогресс». Утром на завод-
ской аэродром для торжествен-
ной встречи Валентины Терешко-
вой и Валерия Быковского прибы-
ли космонавты Юрий Гагарин, Гер-
ман Титов и Андриян Николаев. 
Заводчане приветствовали героев 
бурными аплодисментами. Это со-
бытие запечатлено на фотографи-
ях, сделанных фотокорреспонден-
том газеты «За Родину» Виктором 
Ляшенко. 

Через много лет, 12 сентября 
2016 года, депутат Государствен-
ной думы, Герой Советского Союза 
Валентина Владимировна Тереш-
кова посетила самарский ракетно-
космический центр «Прогресс». 

Незадолго до Дня космонавти-
ки, в марте, РКЦ «Прогресс» отме-
тил значимую дату. Исполнилось 
65 лет цеху 2212. Именно в нем со-
бирают и испытывают блоки ра-
кет-носителей «Союз-2». 

Это одно из крупнейших про-
изводственных подразделений 
и настоящая визитная карточка 
«Прогресса». Цех посещали пре-
зиденты и космонавты, нобелев-
ские лауреаты и руководители 
всевозможных ведомств. Он не 
раз становился съемочной пло-
щадкой для федеральных телека-
налов и студий кинохроник. Но 
главное - отсюда выходит новая 
космическая техника, блоки носи-
телей, чтобы вскоре отправиться 
на один из космодромов, а оттуда 
- в космос.

Приказ об образовании цеха 
№15 (2212) был подписан директо-
ром завода Виктором Литвиновым 
18 марта 1958 года. Тогда все пред-
приятие с самолетостроения пе-
реходило на выпуск ракетно-кос-

мической техники, и нужно было 
в кратчайшие сроки организовать 
серийное производство межкон-
тинентальных баллистических ра-
кет Р-7. 

Уже 30 декабря первую собран-
ную на заводе №1 ракету отпра-
вили на полигон Тюра-Там (ныне 
Байконур). 

17 февраля 1959 года состоялся 
пуск первой ракеты Р-7, положив-
ший начало куйбышевскому (са-
марскому) ракетостроению.

За всю историю цеха здесь бы-
ло собрано и испытано около двух 
тысяч ракет различных модифи-
каций: «Восток», «Восход», «Мол-
ния», «Союз», «Союз-2». Сейчас ве-
дутся работы по созданию «Сою-
за-5». 

В честь 65-летия руководство и 
профсоюзный комитет цеха 2212 
организовали торжество для со-
трудников и ветеранов подразде-
ления. 

Разворот темы

Подготовила Ирина Шабалина при поддержке пресс-службы РКЦ «Прогресс»

Знаменательные датыпРаЗдник

Вчера прошли праздничные торжества в «ОДК-Кузнецов» - самар-
ском предприятии Объединенной двигателестроительной корпора-
ции Ростеха. 

Именно здесь вот уже более 60 лет выпускают и испытывают ра-
кетные двигатели.

Утром состоялся онлайн-урок. Прямо из цеха ракетного произ-
водства была налажена связь с самарскими школами. В прямом эфи-
ре конструктор, технолог и сборщик ракетных двигателей рассказы-
вали ребятам о профессии моторостроителя. Для наглядности про-
демонстрировали уникальные видеокадры производства. 

В 11:00 стартовал молодежный автопробег по знаковым местам 
Самары, так или иначе связанным с аэрокосмической отраслью. В 
нем участвовали активисты Совета молодежи «ОДК-Кузнецов». К 
ним присоединились работники РКЦ «Прогресс», студенты Самар-
ского университета и политеха. Были возложены цветы к бюстам вы-
дающихся деятелей отрасли Николая Кузнецова, Сергея Королева и 
первого космонавта планеты Юрия Гагарина.

В цехе сборки ракетных двигателей состоялись награждение луч-
ших работников предприятия и праздничный концерт. Региональ-
ные и ведомственные знаки отличия вручили 107 специалистам. 

Управляющий директор «ОДК-Кузнецов» Алексей Соболев осо-
бо подчеркнул, что сегодня трудовой коллектив выполняет все по-
ставленные заказчиками задачи. Осваивается современная техника, 
одно за другим вводятся новые производства. А самое главное - на 
предприятие приходит все больше молодых людей. Выпускники по-
ступают в технические вузы, получают инженерные профессии. За-
вод реализует проект целевого обучения «Крылья Ростеха» с Самар-
ским университетом и «Инженерный старт» с политехом. Набор ту-
да ежегодно растет.

На 12 апреля 2023 года всего запущено  
1976 созданных в самарском РКЦ «Прогресс» 
ракет-носителей и 998 космических аппаратов

Команда: 
на взлет!

Все начиналось с цеха №15

Устремленная в небо «Чайка»
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Александр Неустроев

Во вторник, 11 апреля, на ули-
це Пугачевской развернул полно-
масштабную работу новый цех по 
плетению маскировочных сетей 
для нужд спецоперации. Его орга-
низовал благотворительный центр 
«ZOV!!! СВОИХ НЕ БРОСАЕМ». 

Маскировочные покрытия не-
обходимы для военной техники и 
блиндажей, чтобы солдаты оста-
вались незамеченными на занятых 
позициях. Сети плетутся из специ-
альной ткани на особых деревян-
ных станках.

В цехе на Пугачевской работа-
ют около 20 добровольцев совер-
шенно разных возрастов. Среди 
них пенсионеры, молодые мамы, 
близкие бойцов и офицеров. Са-
мой старшей является ветеран тру-

да Галия Харасова, ей исполни-
лось 82 года.

- Я уже давно на пенсии, у ме-
ня много свободного времени. 
Поэтому я долго искала место, 
где смогу быть полезной, - рас-
сказывает она. - Здесь я для того, 
чтобы наши ребята вернулись 
домой живыми, здоровыми, что-
бы они поскорее встретились со 
своими семьями.

Многие волонтеры работают, 
а плетением занимаются только 
в свободное время. Но несмотря 
на это, здесь завершается изготов-
ление уже пятой по счету сети. А 
в целом, весь благотворительный 
центр, который насчитывает де-
вять цехов, еженедельно отправля-
ет на фронт около 30 маскировоч-
ных покрытий. 

- Люди приходят, так как хотят 
помочь нашим солдатам. Каждый 

трудится по мере возможностей: 
кто-то плетет несколько часов, 
кто-то целый день. Мы качествен-
но выполняем поставленные зада-
чи, ведь все наши волонтеры знают 
свое дело. Они обучались техноло-
гии изготовления у специалистов 
проекта «Народная сеть». Сейчас у 
центра уже появились свои умель-
цы, способные обучить ремес-
лу новичков, - говорит координа-
тор благотворительного движения 
«ZOV!!! СВОИХ НЕ БРОСАЕМ» 
Ирина Суфиджанова.

Центр «ZOV!!! СВОИХ НЕ 
БРОСАЕМ» также производит 
окопные печи, сухие супы и сухой 
душ, занимается сбором гумани-
тарной помощи.

- Неравнодушные граждане со 
всей области привозят сюда сред-
ства личной гигиены, еду, теплую 
одежду и одеяла - все, что необхо-

димо нашим парням на фронте. 
Одна семья и вовсе принесла не-
сколько больших контейнеров ме-
да. Впрочем, мы регулярно публи-
куем в нашей группе вконтакте 
списки нужных вещей, и многие 
закупаются именно по ним, - сооб-
щает управляющая микрорайоном 
Ольга Светикова.

Кроме того, в рамках патриоти-
ческого воспитания открывший-

ся цех посетили ученики школы 
№112. Им удалось понаблюдать за 
ходом работы и попробовать са-
мостоятельно сплести свою пер-
вую маскировочную сеть. Некото-
рые уже записались на полноцен-
ное обучение.

По всем интересующим вопро-
сам можно обратиться в группу 
центра «ZOV!!! СВОИХ НЕ БРО-
САЕМ» вконтакте.

Татьяна Гриднева
 
Ежегодно 11 апреля отмеча-

ется Международный день осво-
бождения узников фашистских 
концлагерей. Эта памятная да-
та была установлена в честь вос-
стания заключенных в лагере Бу-
хенвальд 11 апреля 1945 года. Во 
Дворце ветеранов в этот день по 
традиции прошла встреча быв-
ших малолетних узников концла-
герей со школьниками. В испол-
нении хора школы №22 прозву-
чал «Бухенвальдский набат». 

В Самаре сегодня живет около 
ста человек, которые в детстве пе-
ренесли тяготы немецкого плена. 
А совсем недавно их было почти 
две тысячи. 

- Постепенно уходят наши до-
рогие друзья, виной этому воз-
раст, - сказала председатель го-
родской организации бывших 
малолетних узников Лидия Ру-
мянцева, - ведь депортации под-
вергались дети с 1936 по 1943 год 
рождения. Поэтому нам, тем, кто 
еще остается на боевом посту, так 
необходимо почаще встречать-
ся с подрастающим поколением, 
чтобы донести до него правду о 
войне и о преступлениях, кото-
рые творились верхушкой немец-
кого Рейха. 

Перед началом встречи со-
бравшиеся просмотрели доку-
ментальный фильм, рассказы-
вающий об истории появления 
и функционирования концлаге-
рей. Смотреть эти потрясающие 
документальные кадры было тя-
жело. Действительно, человече-

ство долго не могло поверить в 
само существование специально 
организованных пунктов массо-
вого уничтожения сначала ина-
комыслящих, а затем военно-
пленных и мирных людей по на-
циональному признаку, которые 
создали фашисты. И только по-
сле разгрома Германии во всей 
полноте открылись страшные 
факты. 

Трудно себе представить, что в 
подобном аду содержались и дети. 
И все же некоторым удалось вы-
жить. Ветеран Иван Ермолаев рас-
сказал, что ему не было и двух лет, 

когда немцы летом 1941 года ок-
купировали его родную деревню в 
Ленинградской области. В 1942 го-
ду стали собирать местное населе-
ние группами и отправлять на за-
пад. Из распределительного лаге-
ря под Псковом семью Ермолаевых 
отправили в Литву в лагерь Али-
тус, из которого продали богатому 
хозяину для выполнения тяжелых 
работ по хозяйству. В августе 1944 
года Ваню и его близких освободи-
ли наши танкисты. 

Когда вернулись в родную де-
ревню, там были сплошные пепе-
лища. Как и многим сельчанам, Ер-

молаевым пришлось до 1947 года 
жить в окопах, вырытых ими еще 
перед приходом немцев. Но ма-
ленький Ваня не унывал, старался 
во всем помогать отцу и маме. 

К сожалению, и в наши дни лю-
дям приходится проходить через 
тяжелые испытания. С привет-
ственным словом к ветеранам вы-
ступил председатель городской ду-
мы Алексей Дегтев. Он рассказал о 
том, что недавно посетил располо-
жение 15-й мотострелковой Алек-
сандрийской бригады на линии со-
прикосновения в Донбассе. Ее бой-
цы вышли с предложением при-
своить ей имя героического тре-
тьеклассника Федора Симоненко, 
который попал под пули во время 
прорыва террористов в Брянскую 
область и, будучи раненым, вы-
вел из-под обстрела двух девочек, 
ехавших вместе с ним на изреше-
ченном пулями автомобиле.

В этот день прошла еще одна 
ежегодная церемония - возложе-
ние цветов к памятникам героям 
Великой Отчественной, установ-
ленным в Парке Победы. Директор 
Дворца ветеранов Ольга Баранова 
рассказала:

- По сложившейся традиции 
11 апреля вместе с бывшими ма-
лолетними узниками концлаге-

рей, школьниками и представите-
лями общественности мы возла-
гаем цветы к монументам в Парке 
Победы. Там находятся три святых 
для нас объекта монументально-
го искусства, тематически связан-
ные с этой датой. В 2008 году мы от-
крывали вместе с автором, скуль-
птором Иваном Мельниковым, 
созданный по инициативе регио-
нальной организации бывших ма-
лолетних узников концлагерей и 
его председателя Зинаиды Галуш-
ко памятник «Матерям и детям - 
жертвам фашизма». Еще один зна-
ковый монумент - памятник гене-
ралу Карбышеву, который неко-
торое время жил и служил в каче-
стве военного инженера в нашем 
городе. Образец офицерской че-
сти и достоинства, попав в концла-
герь, он отверг предложение о со-
трудничестве с немцами и был за-
мучен до смерти. В непосредствен-
ной близости от места, где установ-
лен бюст героя, находится школа 
№28, которая носит его имя. Ее уче-
ники создали и развивают карбы-
шевское движение. Мы посетили и 
самый первый объект, установлен-
ный в парке в год 55-летия побе-
ды в Великой Отечественной вой-
не. Этот памятный камень в честь 
прошедших через страшные испы-
тания детей мы закладывали, ког-
да в нашем городе жило больше 
1800 бывших малолетних узников 
концлагерей. Сегодня их осталось 
только 102. 

День за днем
Благотворительность

Не оставаться 
в стороНе

Дата

Бухенвальдский набат
Бывшие малолетние узники концлагерей 
встретились со школьниками

Начал работать новый цех по изготовлению 
маскировочных сетей для участников спецоперации
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Ева Скатина

Профилактика 
зависимостей  
и помощь СВО

- Наш новый проект социаль-
ной поддержки «Мы будем жить», 
с одной стороны, представляет ло-
гическое продолжение основной 
деятельности нашей организации, 
с другой - включает новые направ-
ления, актуальные для нашего вре-
мени. В его задачи входит сниже-
ние рисков возникновения соци-
ально значимых заболеваний на 
территории Самарской области, 
связанных с употреблением пси-
хоактивных веществ (ПАВ), пси-
хическими расстройствами, рас-
пространением ВИЧ-инфекции и 
другими социальными недугами, 
а также с разрушением внутрисе-
мейных отношений, - рассказыва-
ет Александр Березовский. - Про-
ект реализуется в сотрудничестве 
с самарскими НКО, государствен-
ными медицинскими и социаль-
ными службами.

Целевой аудиторией, с которой 
специалисты центра будут рабо-
тать в течение года, являются ро-
дители учащихся старших классов 
и средних специальных учебных 
заведений, учителя школ и препо-
даватели ссузов, лица, находящи-
еся в ремиссии от употребления 
ПАВ, а также семьи военнослужа-
щих, оказавшиеся в трудной жиз-
ненной ситуации, столкнувшиеся 
с последствиями специальной во-
енной операции, и пожилые люди, 
оставшиеся без попечения в связи 
с мобилизацией.

- Говоря о последней катего-
рии граждан, на государственном 
уровне принята и реализуется про-
грамма по поддержке военнослу-
жащих и членов их семей. Однако 
у государства не всегда хватает ре-
сурсов. Поэтому общественность, 
к которой мы относимся, сегодня 
тоже активно включается в этот 
процесс, - поясняет директор НКО.

В рамках реализации проекта 
«Мы будем жить» предусмотре-
но оказание широкого спектра со-
циальных услуг. Центр продолжит 
проводить мероприятия по соци-
альной реабилитации и адапта-
ции нарко- и алкозависимых, осу-
ществлять программу длительно-
го социального сопровождения 
лиц, находящихся в ремиссии по-
сле употребления ПАВ, занимать-
ся организацией работы групп са-
мопомощи и созависимых, ока-
зывать содействие в трудоустрой-
стве, психологическую и юридиче-
скую поддержку. 

- В нашем центре действует пра-
вило: если человек переступил его 
порог, он уже не является наркома-
ном, теперь ему нужно понять, что 

делать дальше, чтобы не захотелось 
вернуться к прежнему образу жиз-
ни. С этого начинается наша рабо-
та по «перепрошиванию» созна-
ния человека в другую сторону, - 
говорит руководитель проекта.

«Урок для учителей»  
и «Урок для родителей»

Помимо традиционных реаби-
литационных мероприятий «Ре-
мар» впервые организует интерак-
тивные тренинги с учителями и ро-
дителями по профилактике зави-
симостей в учебных заведениях. До 
последнего времени распростра-
ненной формой работы по пред-
упреждению наркомании среди 
детей и подростков были инфор-
мационные беседы со старшими 
школьниками или учащимися ссу-
зов. Теперь специалисты холдинга 
предлагают еще один подход. 

- Наша команда разработала ав-
торскую методику, основываясь на 
результатах исследований, науч-
ных публикаций ведущих специ-
алистов кафедры психологии Са-
марского государственного уни-
верситета, а также собственно-
го опыта работы. Взяв за основу 
эти материалы, мы создали базо-
вый курс, который направлен на 
профилактику первичного потре-
бления подростками наркотиче-
ских средств и злоупотреблений 
ПАВ, формирование у молодых 
людей необходимых качеств лич-
ности через непосредственную ра-

боту с его семьей, преподавателя-
ми, - комментирует Александр Бе-
резовский. - Не секрет, что нарко-
тики сегодня стали доступными, 
их стало проще приобрести. При 
этом взрослые, далекие от нарко-
мира и не знакомые с теневым сег-
ментом интернета, не могут проти-
востоять тому, что в эти сети могут 
попасть их дети. 

Обучающий курс для препода-
вателей и родителей рассчитан на 
четыре недели. Еженедельно в од-
ном из образовательных учреж-
дений Самары будет проводить-
ся по два занятия. Длительность 
каждого - четыре часа. На них 
эксперты центра расскажут, как 
понять, употребляет ли подро-
сток запрещенные вещества, как 
формируется зависимость. Так-
же взрослые узнают, как преодо-
леть свое отрицание, если по всем 
признакам беда все же случилась, 
как правильно реагировать на из-
менения в поведении подростка. 
Кроме того, они получат инфор-
мацию, куда обращаться за помо-
щью, и не только. 

По словам специалистов реаби-
литационного центра, такие уро-
ки преследуют цель повлиять на 
модель поведения взрослых, что-
бы они смогли подойти к проблеме 
адекватно и последовательно и тем 
самым помочь ребенку не пересту-
пить опасную черту, дать ему меха-
низмы мотивированного отказа от 
употребления наркотиков.

Работа по программам «Урок 
для родителей», «Урок для учите-
лей» согласована с министерством 
образования Самарской обла-
сти. Вести тренинги будут дирек-
тор центра «Ремар» Александр Бе-
резовский и сотрудники кафедры 
психологии Самарского универ-
ситета. 

Праздники для детей  
и работа со взрослыми

В проекте есть блок по работе с 
детьми дошкольного возраста, ро-
дители которых прошли в центре 
курс реабилитации, а также из семей 
мобилизованных, участников СВО. 
В него входит проведение досуго-
вых мероприятий. Это театраль-
ные представления, веселые старты, 
дни именинника. Такие активности  
проходят каждые два месяца. 

Так, в субботу, 1 апреля, на пло-
щадке центра прошел праздник 
для малышей, участниками ко-
торого стали 12 семей. Меропри-
ятие организовали волонтеры и 
выпускники СХ «Ремар». Силами 
взрослых и юных артистов куколь-
ного театра «Ожившая история» 
был показан спектакль о послуша-
нии по мотивам библейского сю-
жета. Затем юных зрителей при-
гласили на дискотеку и творческий 
мастер-класс. В завершение всех 
гостей позвали за сладкий стол, на 
общее чаепитие.

Между массовыми праздника-
ми организуются развивающие 

групповые занятия для детей от 
полутора до трех и от трех до пяти 
лет. В настоящее время туда ведет-
ся набор. 

- С детишками по разным на-
правлениям в присутствии мам бу-
дет заниматься педагог-психолог. 
Для родителей тоже запланирова-
ны занятия - групповые и в фор-
мате индивидуальной психотера-
пии. Специалист-психолог центра 
проведет консультации по воспи-
танию детей, семейным взаимо-
отношениям, - делится руководи-
тель проекта. - Кроме того, мы ока-
зываем посильную материальную 
помощь семьям участников СВО, 
психологически и морально под-
держиваем людей, столкнувшихся 
с потерей близких.

Сотрудниками «Ремара» разра-
ботана программа по социальной 
адаптации лиц, вернувшихся из зо-
ны проведения спецоперации.

- В группе демобилизованных 
тоже существуют серьезные ри-
ски, в том числе возникновения ал-
когольной и наркотической зави-
симости, связанные с адаптацией 
людей после участия в боевых дей-
ствиях, посттравматическим рас-
стройством, - поясняет Александр 
Березовский. - Для работы с этой 
категорией граждан у нас имеется 
отдельный специалист.

По словам руководителя про-
екта, в нарко- и алкозависимость 
могут попасть и члены семей во-
еннослужащих. Может случить-
ся, например, что женщина, у кото-
рой погиб муж, не справится с го-
рем и найдет для себя единствен-
ный способ защитить психику - 
начать злоупотреблять. Этим она 
заставит страдать близких, превра-
тит жизнь своих детей в кошмар. В 
таком случае ей обязательно нуж-
но посетить психолога. Пока она 
занимается, волонтеры центра ор-
ганизуют ее ребенку досуг. 

Также в рамках проекта участ-
никам окажут содействие в вос-
становлении документов, удо-
стоверяющих личность. А для 
лиц, сорвавшихся или страдаю-
щих выраженной зависимостью, 
при СХ «Ремар» имеется гости-
ница социальной реабилитации 
на 25 мест. 

- Хотелось бы обратиться к жи-
телям Самары и Самарской обла-
сти с просьбой оказать содействие 
и распространить информацию о 
работе проекта среди людей, ко-
торым она может быть полезна, - 
обращается к землякам директор 
реабилитационного центра. - Все, 
кто хочет обратиться за социаль-
ной помощью в проект «Мы бу-
дем жить», может сделать это по 
адресу: город Самара, улица Крас-
ноармейская, 1П (ОЦ «Паритет»), 
комната 205. Телефоны: 221-64-91, 
8-960-812-41-31.

«Мы будем жить» -  
это и название,  
и направленность

Профилактика

В Самаре реализуется комплексная программа 
по предотвращению роста социально значимых 
заболеваний через работу с группами риска

Более 20 лет самарская региональная благотворительная общественная организация «Реабилитация наркозависимых» -  
социальный холдинг «Ремар» - занимается восстановлением физического и психического здоровья людей, имеющих 
наркотическую или алкогольную зависимость, оказанием всесторонней помощи им и их близким. С 2017 года организация  
входит в реестр министерства здравоохранения Самарской области как негосударственный реабилитационный центр, 
оказывающий услуги по социальной реабилитации с проживанием. В феврале 2023 года при поддержке Фонда президентских 
грантов и Общественной палаты Самарской области «Ремар» запустил новый проект «Мы будем жить». С его целями и задачами 
«Самарскую газету» ознакомил директор НКО и руководитель проекта Александр Березовский. 

общество
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ТОРГОВЛЯ

УЗНАТЬ,  
ГДЕ ВЫГОДНЕЕ

Анна Щербакова

Сколько стоят продукты в раз-
ных торговых точках - об этом 
можно узнать, посмотрев резуль-
таты мониторинга цен. Каждый 
день выходит новый отчет. Мони-
торинг охватывает сетевые супер-

маркеты, небольшие магазины, а 
также ярмарки. Специалисты от-
слеживают стоимость продоволь-
ственных товаров первой необхо-
димости. В этот список входят в 
том числе хлебобулочные изделия, 
овощи и фрукты, мясо и рыба.  

Мониторинг помогает выпол-
нять важные задачи: на его осно-

ве можно проанализировать си-
туацию по запасам продоволь-
ствия, отследить, как меняет-
ся стоимость товаров, получить 
представление о составе потре-
бительской корзины горожан. 
Все это позволит разработать ме-
ры, призванные сдержать рост 
цен на продукты. 

Мониторинг цен  
на продукты ведется ежедневно

Оперативную 
информацию  
о ценах  
на продукты 
питания  
можно  
получить 
на сайте 
администрации 
Самары

Минимальные цены на продовольственные товары первой необходимости в сетевых и несетевых объектах торговли, на ярмарках Самары на 12 апреля

Наименование продуктов/магазин-район

«Лента»,  
Железнодорож-

ный р-н,  
ТЦ «Гудок», Крас-
ноармейская, 131

«Перекресток»,  
Красноглинский 

р-н,  
Сергея  

Лазо, 62

ТЦ «Безы-
мянский»,  

Промышлен-
ный р-н, 
Калини-

на, 23

«Магнит»,  
Куйбышевский 

р-н,  
Молодежный 
переулок, 20 

«Ашан»,  
Советский р-н, 

ТЦ «Космо-
порт»,  

Дыбенко, 30

«Пятерочка», 
Кировский р-н, 

Ташкентский 
переулок, 49А

«Поток»,  
Октябрьский 

р-н,  
Ново-Садовая, 

181 Р

Троицкий  
комплекс,  

Самарский 
р-н,  

Галактионов-
ская, 29

Губернский 
рынок,  

Ленинский 
р-н, Агибало-

ва, 19

Ярмарка  
на Киев-

ской/ 
Тухачев-

ского

Баранина (кроме бескостного мяса), кг - - 450 - - - 650 750 - 380
Вермишель, кг 54,98 59,97 50 53,48 48,72 52,47 80 60 - -
Говядина (кроме бескостного мяса), кг 459 - 450 - 494,45 - 450 500 - 200
Капуста белокочанная свежая, кг 15,89 18,99 25 18 19,9 15,49 60 30 53 30
Картофель, кг 28,59 23,9 30 26 20,49 27,49 50 45 54 50
Крупа гречневая-ядрица, кг 69,99 68,87 100 66 86,86 54,43 55 120 127,5 125
Куры охлажденные и мороженые, кг 132 126,99 169 126,59 137,49 126,99 235 240 225 250
Лук репчатый, кг 41,89 46,99 40 37 17,49 43,19 60 55 50 40
Масло подсолнечное, кг 85 75,54 100 77,7 92,49 89,43 80 155 116 120
Масло сливочное (72,5%), кг 659 533,27 480 499,94 472,16 857,1 490 728 611 440
Молоко питьевое цельное пастеризованное 2,5-3,2% жир-
ности, л 54/72 38,87/72 45/74 54/76,54 47,66/76 55/73,32 62/78 51/73 52/75 90/120

Морковь, кг 26,39 33,99 45 25,9 26,9 28,99 60 50 57 40
Мука пшеничная, кг 32 27,99 30 24 29,24 23,49 97,5 50 55 65
Пшено, кг 59,89 37,76 30 37,9 35,61 39,1 75 50 86 65
Рис шлифованный, кг 68 77,76 90 73,86 73,74 87,21 77,3 110 100 90
Рыба мороженая неразделанная, кг 126 - 120 111,24 99,36 154,99 240 310 150 -
Сахар-песок, кг 50,09 54,9 65 49,9 64,9 49,99 59 90 80 -
Свинина (кроме бескостного мяса), кг 230 - 250 - 249 362,48 380 450 - 170
Соль поваренная пищевая, кг 9,19 9,99 15 8,9 11,49 8,49 35 20 20 20
Хлеб и булочные изделия из пшеничной муки 1 и 2 сортов, кг 77 61,63 69,7 79 36,54 72,48 74 69,2 89 -
Хлеб из ржаной муки и из смеси муки ржаной и пшеничной, 
кг 62 41.65 58 54 33,5 96,17 56,92 74 69,7 -

Чай черный байховый, кг 320 249 800 249,9 214,9 250,99 269 900 - -
Яблоки, кг 65 79,99 75 62,9 99,49 73,49 100 100 150 100
Яйца куриные, 10 шт. 60,18 72,99 84 89,09 56,98 72,99 75 74 68 85
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Телефон  
рекламной 
службы 979-75-80

РекламаРеклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Печининой Еленой Вя-

чеславовной (аттестат кадастрового инженера №63-
10-41), почтовый адрес: 443066, г. Самара, ул. Совет-
ской Армии, д. 105, кв. 87, телефон 8-927-748-23-08, 
адрес электронной почты: epechinina@mail.ru, в отно-
шении земельного участка с кадастровым номером 
63:01:0208002:756, расположенного по адресу: Самар-
ская область, г. Самара, Кировский район, Барбошина 
поляна, 5-я малая линия, участок 36А, выполняются ка-
дастровые работы в связи с уточнением границ земель-
ного участка, принадлежащего гр. Головинову Андрею 
Игоревичу.

Заказчиком кадастровых работ является гр. Голови-

нов Андрей Игоревич, почтовый адрес: Самарская об-
ласть, г. Самара, ул. Победы, д. 104, кв. 48, тел. 8-906-341-
39-29.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согла-
сования местоположения границ состоится по адресу: 
Самарская область, г. Самара, Кировский район, Барбо-
шина поляна, 5-я малая линия, участок 36А, тел. 8-906-
341-39-29, 15 мая 2023 г. в 12:00. 

Ознакомиться с проектом межевого плана, выразить 
свои возражения и требования о проведении согласо-
вания местоположения границ земельного участка на 
местности можно по адресу: 443066, г. Самара, ул. Со-
ветской Армии, д. 105, кв. 87, телефон 8-927-748-23-08, 

адрес электронной почты: epechinina@mail.ru в срок с 
14 апреля 2023 г. по 13 мая 2023 г.

Смежные земельные участки с правообладателями, 
которых требуется согласовать местоположение грани-
цы: земельные участки, расположенные и граничащие с 
участком, находящимся по адресу: Самарская область, 
г. Самара, Кировский район, Барбошина поляна, 5-я ма-
лая линия, участок 36А, по северу, востоку, югу и западу.

При проведении согласования местоположения гра-
ниц при себе иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный уча-
сток. В случае отсутствия заинтересованных лиц грани-
цы участка будут считаться согласованными.
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Культура
Премьера

«Ледовое побоище»: 
музыка,  
слово,  
живопись

Фестиваль

Снято в Самаре

Прокофьев и Симонов на оперной сцене
Ирина Кириллова

В Самарском академическом те-
атре оперы и балета имени Шоста-
ковича состоялась премьера му-
зыкально-литературного проекта 
«Александр Невский. Ледовое по-
боище». 

В основе кантаты - музыка Сер-
гея Прокофьева к фильму Сер-
гея Эйзенштейна «Александр Не-
вский», снятому в 1938 году. Ис-
полнение сопровождалось фраг-
ментами из поэмы «Ледовое по-
боище» советского поэта, драма-
турга, военного корреспондента 

Константина Симонова. На экра-
не были показаны картины рус-
ских художников с изображением 
Александра Невского и другие под-
ходящие к сюжету полотна.

Соединить в одном вечере гени-
альную музыку Прокофьева, про-
никновенные строки Симонова, 
образные картины русских живо-
писцев - такова была идея. 

- Я давно мечтал исполнить кан-
тату Сергея Прокофьева «Алек-
сандр Невский» с нашим орке-
стром и хором. Но мне хотелось по-
казать это монументальное произ-
ведение как театральное представ-
ление. Поэма Константина Симо-

нова «Ледовое побоище» идеально 
подошла - по времени, по духу, по 
эмоциям, - рассказал художествен-
ный руководитель и главный дири-
жер академического театра оперы 
и балета имени Шостаковича Евге-
ний Хохлов.

Чтецом выступил актер Самар-
ского академического театра дра-
мы имени Горького Денис Евневич. 

На сцену в этот вечер поднялись 
весь симфонический оркестр и весь 
хор театра (хормейстер - Максим 
Пожидаев), а также солистка опер-
ной труппы Анастасия Вечеркина.

- Идея потрясающая. Когда мне 
предложили участие и назвали 

две фамилии - Симонов и Проко-
фьев, я, не думая, не зная подроб-
ностей, сразу сказал: да, да и еще 
раз да! Мне хочется, чтобы это со-
бытие для самарской культуры 
стало историческим, чтобы таких 
проектов стало больше, они нуж-
ны людям, - отметил Евневич.

Соединение произведений 
Прокофьева и Симонова мож-
но назвать историческим со-
бытием для самарской сцены. 
В дальнейшем «Ледовое побои-
ще», возможно, будет исполне-
но большим составом музыкан-
тов и артистов хора на открытой 
площадке.

В «Художественном» 
стартовал 
бесконечный 
кинофорум

Маргарита Петрова

В ЦРК «Художественный» от-
крылся бесконечный фестиваль 
самарского кино «Сделано здесь», 
организованный Агентством со-
циокультурных технологий. Фо-
рум не имеет аналогов в нашей об-

ласти. Раз в месяц кинотеатр будет 
безвозмездно предоставлять ре-
гиональным кинематографистам 
возможность показать широкому 
кругу зрителей свое творчество. 
Посещение сеансов также бесплат-
ное. По итогам зрительского голо-
сования создадут альманах луч-
ших фильмов фестиваля, которые 
покажут в муниципальных кино-
залах губернии.

- Идея фестиваля возникла у са-
марского режиссера Егора Чич-
канова, который сейчас реализует 
масштабные проекты в Москве, в 
том числе популярный сериал «И 

снова здравствуйте!». В ноябре он 
презентовал второй сезон вместе 
с исполнителем главной роли Ан-
дреем Мерзликиным. В ходе встре-
чи Егор и предложил сделать фе-
стиваль самарских фильмов. Цель 
форума - поддержка регионально-
го кино и поиск новых талантов, - 
рассказала заведующая ЦРК «Ху-
дожественный» Ирина Мануева.

В проекте могут участвовать 
фильмы, созданные местными ки-
нематографистами на террито-
рии Самары и области, представ-
ленные профильными компания-
ми, творческими объединениями, 
независимыми продюсерами, ав-
торами и иными правообладате-

лями. На фестиваль принимают-
ся короткометражные и полноме-
тражные картины в жанрах: игро-
вые, документальные, анимация.

5 апреля на открытии фестива-
ля был показан фильм режиссера 
и сценариста Дениса Кудрина «Без 
помех» (Самара, 2023, короткоме-
тражный, 24 мин., 12+).

…В недалеком будущем спосо-
бы общения между людьми изме-
нились, но с этим смирились не все. 
Одинокий радиолюбитель ищет 
тех, кто так же, как и он, пытается 
жить по-старому.

Производство фантастической 
драмы «Без помех» длилось боль-
ше года. Проект стартовал в ноя-

бре 2021-го, съемки шли в январе-
апреле 2022 года, окончательно за-
вершили картину в январе 2023-го.

Подробные требования к 
фильмам можно узнать по адре-
су: kino-63@mail.ru. Информация 
о показах будет размещена в ЦРК 
«Художественный», а также на сай-
те и в официальных группах кино-
театра в соцсетях.

ирина Калягина,
миниСтр культуры  
СамарСкой облаСти:
- Я поздравляю коллектив теа-
тра и Евгения Хохлова, который 
был инициатором идеи и собрал 
творческую команду, сумевшую 
воплотить этот эмоциональный 
и воодушевляющий проект в 
жизнь. благодаря таким работам 
мы можем приобщать нашу мо-
лодежь к великим событиям рус-
ской истории.

евгений Хохлов,
ХудожЕСтвЕнный руководитЕль 
и главный дирижЕр СамарСкого 
акадЕмичЕСкого тЕатра оПЕры  
и балЕта имЕни ШоСтаковича:
- кантата Сергея Прокофьева и 
поэма константина Симонова - 
очень целостные произведения. 
их трудно было дробить на ча-
сти. что-то пришлось повторить, 
например, «вставайте, люди рус-
ские». огромный симфонический 
номер «ледовое побоище» поде-
лили на несколько частей, чтобы 
эмоционально не просаживать 
исполнение.
мне кажется, произведение 
может быть востребовано. Его 
реально исполнять в большем 
масштабе - сводным хором и 
сводным оркестром - на площади 
или другой крупной площадке, 
чтобы «ледовое побоище» стало 
еще большим потрясением для 
наших зрителей.

Денис евневич,
актЕр СамарСкого акадЕмичЕСкого 
тЕатра драмы имЕни горького:
- над разбором материала я рабо-
тал в течение месяца. главной за-
дачей было - максимально точно 
передать эмоциональную палитру.
меня как актера сбивала та мощь, 
которая заложена в музыке Сер-
гея Прокофьева. на репетициях я 
не мог дочитать финал, перепол-
няли чувства. мелодия настоль-
ко прошибает изнутри, попадает 
эмоционально, что трудно гово-
рить. Сегодня я постарался аб-
страгироваться, чтобы прочитать 
текст до конца.
уверен, что этот проект должно 
услышать и увидеть как можно 
больше людей, в том числе за 
пределами Самарской области.

Денис Кудрин - выпускник Детской школы искусств №3  
в селе Курумоч Самарской области (театральное отделение).  
Во время учебы в университете принимал участие в студенческих 
театральных постановках, играл в любительском театре.  
Считает фильм «Без помех» своим первым крупным кинопроектом. 
До этого были работа над видеороликами, участие в производстве 
контента для интернета. Готовится к съемкам нового фильма.
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Ирина Шабалина

В последний день минувшей не-
дели ветераны куйбышевского/са-
марского спортивного туризма 
вновь все вместе поднялись на вер-
шину Царева кургана близ поселка 
Волжский. Пытались подсчитать, 
сколько же лет этой традиции - от-
крывать активный походный сезон 
во второе воскресенье апреля. По-
лучилось под 60. Много лет встре-
чались на вершине Молодецкого 
кургана в Жигулях, а в последние 
15 предпочитают более доступный 
Царев курган. Ведь многим ветера-
нам - мастерам спорта СССР по ту-
ризму, заслуженным путешествен-
никам России - уже под и за 80. Но 
они стараются не сдаваться. Давно 
уже решили: пока ноги держат, на-
до двигаться вперед и вверх. 

Забудьте про возраст
В нынешнем году убывающую в 

силу возраста ветеранскую коман-
ду поддержал областной центр дет-
ско-юношеского туризма. Именно 
в этот день он решил провести на 
кургане детский сбор и трениров-
ку с прохождением полосы пре-
пятствий. Получилось символич-
ное общее построение представи-
телей разных поколений. Ребята 
стояли и пели гимн всех путеше-
ственников рядом с легендарны-
ми личностями, которые в молодо-
сти и позже, в зрелом возрасте, раз-
рабатывали и проходили сложней-
шие походные маршруты по всей 
стране. И сейчас показывают при-
меры оптимизма.

Каждый год идет на вершину 
Царева кургана заслуженный пу-
тешественник России Вильгельм 
Конопацкий из поселка Управлен-
ческий. В 2022-м он был самым 
возрастным участником, готовил-
ся отметить свое 90-летие. В этот 
раз вновь влился в команду. Уточ-
нил при этом, что ему сейчас 90 лет 

и шесть месяцев. Вместе со всеми 
спокойно поднялся на вершину и 
спустился вниз, почти не опира-
ясь на палочку. А потом на полянке 
присоединился к застолью в поход-
ном варианте. Всю свою трудовую 
жизнь он занимался авиационны-
ми моторами. Сначала 43 года на 
заводе, который сейчас носит на-
звание «ОДК-Кузнецов», затем де-
сять лет на профильном предпри-
ятии в Москве. Увлекался водно-
моторным, парашютным спортом, 
водными лыжами, которые сам же 
и мастерил вместе с товарищами. 
До 70 лет ходил в пешие, горные, 
водные походы. Все было инте-
ресно. Сейчас, в 90-летнем возрас-
те, не теряет оптимизма и чувства 
юмора. Каждый день накручивает 
по поселку не менее трех пеших ки-
лометров. Тем, кто помоложе, дает 
такой совет, чтобы не стареть: 

- Да вы забудьте про возраст, не 
обращайте на него внимания. Про-
сто увлеченно занимайтесь тем, 
чем нравится. 

Да, рядом уже нет походных 
друзей, все ушли. Но есть хорошие 
товарищи более молодого возрас-
та, с ними контакт налажен. 

Начинайте день с зарядки
Каждый год участвует в вос-

хождении на Царев курган ма-
стер спорта СССР по туризму 
Олег Борцов. Сейчас ему 82. Пре-
жде отправлялся во множество 
сложных походов - горных и во-
дных. По Забайкалью, Средней 
Азии, Саянам, Алтаю. Еще три-
четыре года назад отправлялся 
с товарищами в горы Кавказа. А 
также в самое любимое место на 
карте страны - в Восточные Сая-
ны, к горячим источникам. Всем 
советует там побывать. Дает ре-
комендации, как лучше выстро-
ить маршрут под путешествен-
ников «серебряного» возраста. 
Весь летний сезон трудится на да-
че и дважды в месяц обязательно 
отправляется с друзьями на при-
роду. Не сидят на полянках, а про-
ходят пешую дистанцию, напри-
мер, от Ширяево до Подгор на 
Самарской луке. Это солидный 
путь, на несколько часов. Зимой 
Борцов близ базы «Чайка» бегает 
на лыжах по лесу. Серьезно увле-
кался ими еще с молодости. Сей-
час 10-километровое кольцо для 
него - традиционная дистанция, 

причем в хорошем темпе. Он да-
ет совет людям ветеранского воз-
раста: 

- Начинайте день с физзаряд-
ки на 20-30 минут. Растягивайте 
мышцы, связки. Делайте наклоны, 
сгибания-разгибания. Только по-
сле этого беритесь за прочие дела, 
когда организм плавно переходит 
из состояния сна в режим бодр-
ствования.

Радуйтесь и улыбайтесь
Светлане Секановой 74 го-

да. Много лет занималась туриз-
мом в секции «Маяк» при заво-
де «Прогресс». И сейчас ветераны 
из этой команды считаются в го-
роде самыми спаянными, схожен-
ными, дружными. К ним в коллек-
тив многие пытались и пытаются 

влиться. На предстоящие майские 
праздники ветераны «Маяка» от-
правляются в сплав на байдарках 
по реке Сок. А на лето уже купи-
ли авиабилеты в сторону Байкала. 
Наметили пройти там красивый 
пеший маршрут. Костяк команды 
составляют около 20 человек. На 
многих путях-дорогах к старшему 
поколению присоединяются дети, 
внуки.

- У нас в команде так принято: 
годы не считаем. Просто общаем-
ся, радуемся, улыбаемся тому, что 
мы еще вместе, что природа вокруг 
замечательная, солнышко светит, 
байдарки по речке скользят, - го-
ворит Светлана Анатольевна и бы-
стро, почти бегом, поднимается в 
гору, догоняя своих ребят и девчат 
давно уже пенсионного возраста.

 
Держите себя в тонусе

В этот раз на восхождение шли 
и заслуженные путешественни-
ки России Аркадий Поляков и Ге-
оргий Эдельнард. Придется долго 
перечислять все их горные марш-
руты за десятилетия увлечения ту-
ризмом. И сейчас они стараются 
держать себя в тонусе. Поляков всю 
зиму не расстается с беговыми лы-
жами, он многократный участник 
соревнований «Лыжня России». А 
Эдельнард каждую неделю ездит 
на горнолыжный склон Красной 
Глинки. Хотел было в этом году за-
вершить славную историю своих 
скоростных спусков. Но сезон про-
катался - почувствовал, что колени 
не подводят. Значит, сдаваться по-
ка рано. 

Активная позиция
КАчество жизни
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и ВВерх!

Ветераны поддерживают традицию апрельских восхождений на Царев курган

Что поможет не сдаваться обстоятельствам и годам?  
Как научиться выходить из расслабляющей и убаюкивающей 
зоны комфорта, чтобы всегда быть в тонусе и не терять 
азарта, интереса к жизни? «СГ» рассказывает о самарцах,  
о коллективах единомышленников, которые нашли  
свои ответы на эти вопросы.
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